
“我的舞蹈作品，会在肢体之外，让自
己与剧场空间产生一定的戏剧性联系，借
助舞台和身体，来做一个有意义的故事。”
作为独立舞者，黎星一直在追求一种舞台
新鲜感，以期观众看完表演后，“会觉得原
来剧场是那么奇妙的一个地方，原来剧场
和肢体可以构建这样的世界。像《大饭
店》，很多人会说，觉得这个舞台很有魔
力，又觉得像是看鬼片，有阴森的感觉。
一个舞台可以塑造成什么样，我们一直在
探索，尽管没有标准答案，但它会成为推
动我不断往前走的动力。”

黎星工作室推出的舞蹈剧《大饭店》，
被赞“跳出了剧场里才会有的人间模样，
也跳出了只有现代舞蹈才会喷涌出来的
生命酣畅。”但也有人觉得现代舞太小众、
看不懂。对此，黎星有自己的看法：“其
实我们并没有在追求‘被理解’这件事，
我说的这个‘理解’是对于故事的透彻的
解读，观众对我们作品有理解，并不是一
定要咬文嚼字地说出来。我故事编完，
你告诉我这个故事的中心内容，好像对我
们来说没那么重要。”

黎星更希望
在当下社会中，
现代舞蹈艺术可
以找到自己最舒
服 的 定 位 和 节
奏。“我们很难说
哪 个 角 色 会 更
难，哪个角色会
更容易，只是每
个年龄每个时间
段的心态会不一
样，你会在这种
心态的时候碰到
什么样的角色，会
给你什么样的能
量。角色没有大
小，只是说看当下
的心境，是不是可
以更好地让自己
去呈现而已。”

21 年 的 朝
夕相伴，舞蹈已
成为黎星“与世
界沟通的一种方
式”。“我 9 岁到
北京，在解放军
艺 术 学 院 开 始
学舞蹈，到今年
20 多年，我认识
的 所 有 朋 友 都
是 因 为 舞 蹈 这
个 事 情 。 所 有
人见到我，首先
想 到 的 一 定 是
舞 蹈 。 舞 蹈 就
像 是 在 我 血 液
里的一个因素，
是 我 愿 意 去 为
之 奋 斗 一 辈 子
的事业。”更让
黎星骄傲的是，
舞 蹈 让 他 认 识
了真正的自己。

“我愿意在舞蹈
里接受自己的不
完美和所有的完
美，它让我更加
纯粹，让我变得
真实。同时舞蹈
也给了我更好的
自己。”
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“最抢手男一号”黎星
舞蹈已成为他与世界沟通的一种方式

封面新闻：之前当
了14年文艺兵，怎么舍
得说离开就离开原来的
单位？

黎星：对于中国人
来说，归属感很重要，我
们从小就对家的概念有
一个非常清晰的认识，
在工作以后，归属感也
是一种保障。可慢慢在
一个模式下，已经走上
了一条相对容易的道路
的时候，我会选择给自
己开辟一条困难的道
路。就像我做演员，知
道自己已经走上了一条
正确道路，再往前走就
好的时候，我又选择把
编导职务放到身上，虽然
两者都是为舞台服务，但
舞者和编导思考的方式
是完全不一样的。

封面新闻：这种离
开可以说是为梦想买
单，但同时也得考虑到
方方面面，不能无止境
地去试错吧？

黎星：一定要让自
己准备好了，确定了，再
出发。再出发这件事情
很重要。当然，我们在
做一些事情的时候，如
果你能够相信自己，你
储备的能量够大的话，
一定要坚定。因为在这
个过程中，一会有很多
人告诉你“不应该”或者

“前人都是这么做的”等
等。但你是年轻人，你为
什么要走别人走过的
路？如果你不走新的路，
永远只能在你所见的范
围之内达到那样的结果。

封面新闻：需要在
做之前有一个理性的判
断。你自己在感性和理
性两者之间如何做到平
衡呢？

黎星：我离开原来
单位的决定，就是理性
和感性并存的事情。理
性是考虑清楚要走了，
但感性是我不知道接下
来要干嘛。恰恰也正是
因为我不知道干嘛，把自
己逼上绝路的时候，才会
让自己疯狂地去思考，去
想后面的路到底是应该
往哪里走。年轻人如果
不给逼一逼自己的机会，
是不知道自己的潜力会
有多大的。之前的 14
年，我觉得好像已经看到
了自己未来的样子。可
艺术家总是喜欢冒险和
探索未知，所以我决定去
做一个探索，想去看有没
有可能有更大的空间去

实现自己的想法。
封面新闻：从自由

舞者到独立舞者有哪些
变化？

黎星：突然离开群
体，成为自由舞者的三
四年以后，我发现不能像
鸟一样一直飞，也不知道
在哪儿停。这时候我意
识到艺术需要规划，需要
补充能量，需要去告诉大
家我在干什么。慢慢我
就从自由舞者变成了独
立舞者，也有了更多的思
考。现在，当越来越多的
自由的、独立舞者产生的
时候，这个群体已经开始
在这个时代的剧场里产
生能量了。

封面新闻：舞者能
出圈特别不容易，既要
有内在舞功又要大众知
名度？

黎星：我们这些人
会被大家看见，多多少
少是因为我们有自己所
谓的成名作，是因为这
些作品被大家看见了。
一个人能有自己的代表
作，并不是一次偶尔碰
到适合自己的机会，就
会成名。这包括之前很
多年的积累，可能从中
专到大学，到毕业以后
的工作经历。你对于审
美，对于艺术的理解，方
方面面组成了你这个人
的一个特性，然后当特
性碰到了一个适合你的
角色或者作品的时候，
你的能量就会一下被释
放出来。

封面新闻：想对新
入行的舞者或者观望中
的舞者说些什么？

黎星：对于舞者来
说，积累很重要，这种积
累需要一种自律或者是
自虐，哪怕遇到各种磕
磕碰碰，依然继续训练，
这需要强大的自控能
力。所以，跳舞这件事
情，如果你不是准备好
了，我奉劝你不要来做
职业舞者。因为职业舞
者大部分时间都是寂寞
的，你整日面对的就是
镜子、把杆、地板和自
己，这是一个常态，是一
个长时间会从事的事
情。你要一遍一遍地和
自己对话，和镜子里的
自己去沟通。它没有办
法给你很多的回馈，就
是一遍一遍地练出来
的，舞蹈真的没有捷径。

封面新闻记者
荀超李雨心
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黎星

青年舞蹈家、
编导，毕业于解放
军艺术学院。曾
获第四届首尔国
际舞蹈大赛、第二
十九届德国汉诺
威现代舞编导大
赛、第十四届罗马
现代舞大赛、第九
届全国舞蹈比赛、
第二届全军舞蹈
比赛、桃李杯等多
项大赛“金奖”，并
于 2011 年、2013
年连续两度荣获
中央电视台 CCTV
电视舞蹈大赛表演
金奖，主演的作品
《沙湾往事》《天路》
连续两届获得中国
艺术节文华大奖。
2021年获《舞蹈风
暴》第二季亚军。

说到青年舞
蹈家黎星，很多观
众曾被他在《舞蹈
风暴 2》中的表演
打动。作为全能
型舞者，黎星不但
获得过国内顶级
舞蹈赛事的大满
贯，还是首位国际
六项舞蹈大奖的
获得者，集编、导、
跳于一体，可谓战
斗力爆表。同时，
身为解放军艺术
学院的优秀毕业
生，黎星还是军艺
五十周年纪念徽
章上的原型人物。

作为“最抢手
的男一号”，黎星
三月份的巡演满
档，从《一撇一捺》
到《沙湾往事》再
到《大饭店》，他每
演到一个城市，都
会受到当地舞蹈
爱好者的热捧。6
月25日、26日，他
将带着《沙湾往
事》来成都演出。
近日，黎星接受封
面新闻记者独家
专访，分享他和舞
蹈的故事。
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黎星工作室推出的舞蹈剧《大饭店》。

黎星


